

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA — AVISOS Y NOTICIAS

PRECIOS DE ABONO

España.	1	25
Extranjero (Unión Postal)	2	50
Número suelto.	5	cts.
Id. atrasado	10	cts.

HORAS DE DESPACHO

De las once de la mañana á las ocho de la noche  
de diez de la noche á las cuatro de la madrugada.

Administración: Desde las siete de la mañana hasta las seis de la tarde.

TELÉFONO N.º 27

OFICINAS: Conquistador, 30

## LA ACTUALIDAD

### Traslado como castigo de funcionarios

Los periódicos de Madrid han publicado un telegrama firmado por una comisión de empleados de Hacienda de Logroño en el que se pide al Ministro del ramo que se depure responsabilidades, en el traslado en masa del personal de aquella Delegación, para que, con la radical medida, no pague justos por pecadores.

Creemos que los funcionarios son cargados de razón, y lo que les pasa no sólo es un bien para ellos, sino también para los servicios del país, porque, veamos, á qué conduce el traslado dispuesto por el Gobierno.

A todos los empleados les carga una tacha, de la que no pueden librarse nunca, porque por donde quiera que vayan, los administradores verán en ellos á personas que han sido castigadas por deficiencias en el cumplimiento de sus obligaciones, y el traslado tiene mucho de inhumano porque, si hay que trasladar, si son malos funcionarios, desgraciada de producir en donde han de desarrollarse una misión; no extrañen, pues, los gobernantes que se recien á aquellos con recelos que han despertado los mismos directores de la Hacienda pública.

Verdaderamente han cometido faltas, que las purgen los verdaderos culpables, empero no darán como castigo el traslado, que es transplantar la planta dañina á otros terrenos quizás no fatigados por la cizaña, la cual crecerá más abundante, en cuanto encuentre un terreno más rico, que no esté tan equilmbrado por las malas yerbas.

Para ciertos casos y empleos, el traslado puede ser una solución; para los funcionarios de Hacienda de Logroño, es una mancha sobre un grupo de funcionarios, arrojado al líquido por aspersión, sin distinguir al que está limpio de culpa, al culpable, y un disfraz para la provincia á la que toque alguno de los trasladados, especialmente á la suerte les depara á uno de los más desastrosos, de los realmente causantes de la razzia ministerial.

## COLABORACION

### LA RESPUESTA

Quisiera ser fiel al pensamiento de don Miguel de Unamuno.

«Unamuno. Vamos entre todos a hacer España. Aporte cada cual de su obra sus energías, sus facultades, las condiciones particulares de su carácter. No nos aislemos de los otros, al contrario: apromémosnos y entremos en confagración nuestros espíritus,—cada cual afirmando el suyo,—que la nueva Iberia naciera de esa mutua violación fecunda. Creemos, como un instrumento y una enseña, un verbo nuevo,—verbo sin plusquamperfecto,—hirviente y libre. Conquistemos el castellano, el que tiene más títulos, y rehágalo cada cual a su manera, incorporando a él su propio genio. Ayudemos, en vez de defendernos contra él con medidas conservadoras, el proceso inverso que tiene que realizarse, de unificación de las lenguas neo-latinas, quise de todas las lenguas.»

«No es eso? Pues bien, eso no es, dicho así, la «predica filiteta» a la cual contestaba nuestro Juan Alarcón, desde el mismo escenario del Teatro Principal precisamente, con estas simples palabras: «No volen!» A eso, y por decirlo cuando lo dice, vale la pena de dar cumplida respuesta. Claro está que en el fondo será la misma y fundada en razones parecidas.

No queremos —ni somos libres de querer— el sacrificio que te nos pide por quien no puede comprenderlo. Bien se ve que, para dejar un rastro, no se arrancó las entrañas del señor Unamuno. Menos tienen que arrancárselas los españoles de otras regiones, y los iberoamericanos, para hablar castellano con su propio acento. No así nosotros, hijos de un verbo distinto, único verbo nuestro. Porque eso del bilingüismo es cosa mal entendida por algunos, viéndolo de lejos, que se figuran que aquí somos bilingües desde el claustro materno; y no es así: nuestra lengua natu-

ral es una. Luego hemos aprendido otra, bien ó mal, como hubiéramos podido aprender cuatro, pero sólo nos es consubstancial la de la cuna, y ella sola es el signo de nuestra personalidad.

Esta lengua, íbamos en verdad camino de perderla. Si nuestra personalidad hubiera ó no subsistido parcialmente,—en todo su vigor, nunca,—es cosa que no he de analizar. Sólo nos interesa un hecho, y es el de haber tomado nosotros conciencia de lo que significaba nuestro idioma, nuestro amor a él y la voluntad de conservarlo que ha nacido en nosotros, respondiendo ciertamente a algo más hondo que un capricho.

Sin eso, y si por falta de propia virtud hubiera ido este idioma languideciendo hasta extinguirse, quizás no hubiera habido, desde cierto punto de vista, por qué lamentarlo excesivamente. Ni soy yo de los que se entusiasman por la indefinida conservación de lo caduco. Pero en momentos de pleno renacimiento, después de medio siglo de esfuerzos,—en los que Dios sabe lo que hemos puesto de amor y de ilusión patriótica, coronados por resultados que ni señáramos y que nos dicen bien la vitalidad de nuestro idioma, llena de promesas para el futuro,—venir a predicarnos que por un frío acto de voluntad lo sacrificáramos, deshaciendo todo lo hecho y arrojando su fruto, nos parece desatinado. Y, además, algo que no podríamos hacer aún, que quisiéramos porque NO NOS SALE DE DENTRO: razón que para todo aquel que conozca el valor del sentimiento, sin cuya viva complicidad no hay obra fecunda, tendría que ser definitivo.

Y luego, ¿por qué este sacrificio? ¿y con qué esperanzas de eficacia? Noble ideal éste de colaborar a la formación de una gran Iberia,—todo lo que sea colaborar a una obra grande, saliendo de nuestro minúsculo y confundido mundo espiritual de merecer la simpatía de los que tomamos a Ramón Lull por patrono. Pero, ¿y para eso hemos de empezar por aportar, en vez de la espontaneidad de nuestro espíritu con su expresión genuina, los detritus de su descomposición, enturbiando con ellos el espíritu y el habla castellana? Porque allí donde otras regiones no se construyeron como nosotros á desnaturalizarse porque se hallan naturalmente dentro del marco, y no al margen de esa Iberia castellana, podrían aportar con solo intensificar todo el tesoro vivo de su espiritualidad, nosotros solo podríamos aportar los tristes residuos de la liquidación de nuestro patrimonio tradicional, en el vehículo de unos barbarismos mal sonantes.

Esos barbarismos no le repugnan acaso á un vasco como don Miguel de Unamuno,—desde los tiempos de Cervantes los vascos que lo hablan enturban sin escrúpulo el castellano. Nosotros, más latinos, mediterráneos ó lo que se quiera, tenemos otro sentido estético. Aquellos mismos de entre nosotros que toman, na Castilla,—¡poco la conocen los pobres!—Madrid como norte en sus orientaciones, no suscribirían nunca lo que el señor Unamuno nos propone. De buena gana trocarían ellos el mallorquín por el castellano, lengua más distinguida y cortésana, pero por castellano bien caído sobre el de la Capital, no por un argot cuajado de «mallorquineses». Si hablan éste y no aquel, es bien a pesar suyo y porque la voluntad no siempre basta.

Podrá objetárenos que un nuevo idioma surgirá con el transcurso de los siglos con un carácter y una belleza nueva, una vez colado y filtrado todo eso. Pero es que hemos de detenernos aquí, en la formación de ese neo-castellano y de esa Pan-Iberia? ¿Es que no aspiráramos al idioma universal, a cuya formación se encamina verosimilmente el proceso de aproximación de las lenguas actuales, correspondiendo a la aproximación de los pueblos?—porque la misma guerra actual es una guerra civil, preparación remota quizás de unos Estados Unidos de Europa.—Entonces mucho mejor que vaya cada cual por su camino natural, por el camino seguro, que es el largo, y ya nos encontraremos allí todos.

Porque para tomar por esos atajos, exponiéndonos a romperle el bautismo a la raza, y para provocar esas fusiones arbitrarias de idiomas, á costa de nuestra alma, más lógico sería todavía adoptar de una vez el esperanto, rehaciendo el acaso su gramática entre todos. Lo demás son medias soluciones.

Pero no. El verdadero camino es otro. Estos, tómelos quien quiera. Nosotros a lo que vamos, como decía Maragall es a ahondar en nosotros mismos, antes de salirnos de madre, a intensificar, purificar y exaltar nuestra vida espiritual,

conjuntamente con nuestro verbo propio que es su expresión indecible. Es así como podemos contribuir con un máximo rendimiento a enriquecer el ambiente espiritual del mundo, que es a lo aspiramos por encima de todo.

Miguel FERRA

## COLABORACION

### ‘L’ AMOR DE LA TERRA,

Con el título «L’Amor de la terra», Juan Estelrich ha publicado una conferencia que dió, en Artá, el pasado año, en estilo vigoroso y claro.

Busca en ella, el autor, su patria, nuestra patria, después de hallarla, estudia y describe los males que la aquejan y los remedios oportunos para salvarla.

Lleno de fe emersoniana, nos invita a redimir y a redimirnos por nuestro propio esfuerzo, haciéndonos ver como coinciden el interés personal y el patriótico ó social: «Si espolsen l’arbre, dament ella curar l’espírit: cap moviment de llurs muscles, cap cançament deixará de rebre el premi degat en justícia». Mas, para que esto sea exacto, precisa que cada cual trabaje en la dirección á que es impulsado por su naturaleza; por eso, no incita a ser fieles á nuestra vocación, á amar nuestro oficio.

Hasta aquí se presenta, Estelrich, como sembrador de ideas. Pronto nos muestra otro de sus aspectos.

Al enseñar con apostólico fervor á los labriegos, cuan desatinadamente proceden cuando dejan, huyendo de la pobreza, «les gaites dels fruits vermelloes, la fania y delicia dels ametlers florits, l’aroma reconstituint del taronger...» para ir á encerrarse en ciudades hieñanas de verdor y armonía (en donde les aguarda la miseria) nos descubre, el conferenciante, la fina sensibilidad de su espíritu comprensivo que sabe recoger y expresar la poesía que exhalan nuestros campos.

La última parte de «L’Amor de la terra» está dotada de gran fuerza emotiva.

José QUIÑONES VEÑY  
Felanitx Agosto 1916.

## COLABORACION

### ‘SES COVETES,

A mi buen amigo don Juan Barceló Si á 1.150 metros antes de flaejar la carretera de La Rápita, tomara un camino perpendicular á ésta, que arranca a la izquierda, junto a una caseta gris, o interna, muy pronto en un bosquecillo, sobre montículos de movidiza arena. Y, si torciendo hacia la derecha, vais salvando estos montículos de pinos y lentiscos, ya, casi en la costa, darcis, con una veintena de casitas uniformes, no agrupadas sino alineadas a cordal, que os parecerán un sólo cuerpo de edificio, como un largo poblado de cuarteles.

Esta hilera de casas son Ses Covetes.

En el extremo derecho de la línea, contigua a la casa de don Juan Barceló, se alza una pequeña capilla de gusto moderno, y en el izquierdo, un tabernáculo propiedad del patrón Jaime, quien sería el único morador constante de aquel tan animado lugar en verano como triste en invierno, sino le acompañara su esposa, mujer de tez morena, y salud a toda prueba. El patrón Jaime y su compañera, cual toreros de faros, son los custodadores de aquel lugar en los largos meses de invierno, robándose de la costa, compañeros inseparables del mar, desafiantes de su traviesa y sus fervientes espectadores.

Ses Covetes se levantan a poca diferencia en el punto medio de la hermosa ensenada de La Rápita, a pocos metros del mar al que miran todas las puertas de entrada, orientadas hacia Mediodía, sobre un llano yermo de vegetación, de raspa piedra arenisca imperceptiblemente inclinado, entre dos pequeñas puntas que avanzan ligeramente en el mar.

Pronto a ellas se divisa la magestuosa isla de Cabrera, semejante en los días claros a una fragata gigante de color bronceado y a un nimbo bajo y borroso, en los tapados.

A la derecha se extiende la ensenada de La Rápita propiamente dicha, arenosa en unos 800 metros de longitud y muy pedregosa en todo el resto de su extensión. Desde vista a ella se ve una torre circular, una de las muchas de la época piratesca que aún se conservan

en la costa mallorquina, el viejo predio de Son Duri, las agrupaciones de como media docena de edificios cada una llamadas La Rapita y C’an Mondana respectivamente, y al final de la ensenada, en un rescaldo de la punta, la escondida y naciente colonia lluchmayorense de S’Estanyol, cerrando la vista por esta parte, un gentil edificio blanco, que se destaca como viga avanzando en el mar, y la punta llamada Plana.

A la izquierda hay una pequeña cala arenosa en su mayor parte, que sirve de refugio a los botes pesqueros, sigue la mentada punta sobre la cual se han edificado unas pocas pero muy alegres casas de campanenses y la continuación de la ensenada, formando aquí una de las más hermosas playas que he visto, de unos 4 Km. de longitud, toda de finísima arena, como cida con el nombre de Creu d’En Lem, en razón a haber perecido ahogado en aquel sitio en 1866 el rico propietario campanense de igual apodo. Termina la extensa ensenada y la vista por esta parte, con la playa del Trench, el derruido edificio de Salinas con un molle de y su torre y la irregular punta de Cam.

La igualdad y uniformidad en el colorido, altura y construcción de las casas de Ses Covetes parece ser símbolo de la armonía y unión que reina entre las distinguidas familias porrenses que las habitan. Y en verdad que la ley de unión y armonía. Más que varias familias vienen a constituir una sola y numerosa, con habitaciones separadas, pero cuyos miembros conviven y se relacionan de continuo dentro de la más estrecha y cordial amistad. Casa casa pertenece a todas las familias y todas éstas a cada casa.

Las señoras se pasan el día haciendo caletas, y las mocitas entregadas a las labores de encaje. Los corrillos alcanzan extraordinaria animación y jorjorio en las placenteras veladas, especialmente en Ca la senyora Anya, donde suele formarse un gran círculo donde se habla, se dialoga y se terminan la reunión con un repertorio de cantos en los que toma parte todo el elemento joven.

Tampoco se olvidan allí las prácticas religiosas. En la mencionada capilla se celebra el sacrificio de la misa todos los domingos y días festivos, y al atardecer de cada día, previa una llamada de campana, se reza el santo Rosario, coronándolo con canciones alusivas a la Virgen por las bien templadas voces de las señoritas voraneantes.

¡Banditas seas Covetes, para mí ya queridas! No os conocía y no os podía cantar. Alejadas del mundanal bullicio, situadas entre poético pinar y azulado mar, cerca de vosotros se siente el corazón joven el cuerpo agíl, la imaginación despierta; allí los pulmones se ensanchan, el rostro toma color de vida, se reciben baños de agua, de alegría y bienestar, se estrechan los vínculos de amistad, y yo creo, que hasta los resentimientos y rencores hirvientes se olvidan y perdunan. Por esto Ses Covetes a más de ser un ameno sitio de reposo y tranquilidad, lo es de recogimiento y purificación.

Antonio MERCADAL CAÑELLAS.  
Palma 30 Julio 1916.

## EL SECRETO DE CERVANTES

### Un nuevo ‘Buscapié,’

Hablemos un poco del «secreto de Cervantes» y de las grandes revelaciones ofrecidas por don Atanasio Rivero en sus artículos de El Imparcial. No soy yo cervantista de voto solemne, antes bien, cada vez que discurre acerca del gran escritor y de sus obras ó su vida, fué en sentido de reacción contra la «secta» y tratando de restituir el asunto á la corriente universal de las ideas literarias, á su interpretación lógica, humana y sencilla. La parte mayor del cervantismo adolece en España, casi hasta nuestros días, del mal de ser una cosa idolátrica y delirante, sin articulación con la crítica europea, encerrada en sí misma, entregada á métodos arbitrarios y absurdos.

Ninguno de los problemas cervantinos padeció en tanto grado los efectos de esa aberración mental como el del Quijote de Avellaneda y la investigación—llamémosla investigación—del nombre verdadero que correspondiese á tal sendimiento. Una de las diatribas más crueles que contra la erudición española se ha escrito debiómosla, precisamente, á las disquisiciones y fantasmías que nuestros cervantomanos dedicaron á esclarecer el famoso misterio, explicando casi siempre lo oscuro por lo oscuro. Paul Groussac, director de la Biblioteca Nacional de Buenos Aires, publicó en 1902 su libro *Une énigme littéraire*, consagrado casi por completo á dar buena cuenta de las conjeturas y soluciones propuestas durante el pasado siglo, desde Pellicer hasta el propio Menéndez y Pelayo que, por un instante, sintió el contagio de la vieja escuela. Muchas de esas soluciones, por no decir todas, se funda-

ban en la existencia de pretendidos anagramas escondidos al principio ó en medio del falso Quijote y aun del Quijote verdadero en su segunda parte. Quien en estas palabras del plagio impreso en Tarragona: *El subio Atalón, historiador no menos... leyó el nombre de Aliaga, confesor del rey; quien el de Alonso Lambert, valguérisimo poeta de Zaragoza. En otras del Quijote verdadero, se pretendió hallar el nombre de Blanco de Paz, religioso medio renegado, que en Argel traicionó á Cervantes delatando uno de sus proyectos de fuga...*

Y así, sucesivamente habían desfilado como candidatos á la paternidad del engendro, Andrés Pérez, autor de la *Picara Justicia*, Lope de Vega, Alarcón, Góngora, el duque de Sesá y hasta el mismo fray Luis de Granada, fallecido una porción de años antes. No anduvo más afortunado Groussac en la candidatura que patrocinó, ni su autoridad personal era suficiente á justificar la petulancia de su lengua, áere y de dispéptico. No obstante, tenia razón en el fondo; muchos españoles pensaban ya de la misma manera y aquel libro coincidió con una nueva orientación de los estudios cervantistas en sentido severamente documental ó crítico, como la que iniciara el malogrado presbítero señor Pérez Pastor y que después han continuado los señores Rodríguez Marín, Icaza, Alonso Cortés y otros varios.

En este punto aparecen los artículos de don Atanasio Rivero, consagrados, en lo conocido hasta ahora, á la cuestión del falso Avellaneda; y claro es que por la forma en que venían anunciados y por el definitivo esclarecimiento de la verdad que prometían en el introito, se formó en torno de ellos una extraordinaria, indecible expectación, de que participó, como todo el mundo. El señor Rivero, con prosa afilada é incisiva, nos contó sus peregrinaciones por América, sus afares, sus torturas por arrancar el secreto á la esbaga, su primer viaje á Madrid, dolorosamente frustrado por una enfermedad muy grave que le impuso inmediato retorno á Cuba. Y al leer esas interesantísimas aventuras espirituales que consideramos de un investigador tenaz a la baja del dato explícito y fehaciente; al insinuar que traía del otro mundo nuevas de Mateo Alemán, y de su firme amistad para con Cervantes, y de sus andanzas en Méjico, llegamos á creer en la posibilidad y casi en la existencia de un verdadero hallazgo: un texto desconocido hasta ahora, de Cervantes, ó de Alemán, ó de Espinola, ó de quienquiera que fuese, manuscrito ó no, auténtico ó no, autógrafo ó no, pero un texto, en suma, base y fundamento de las tan ponderadas revelaciones.

Pareció corroborar esta presunción la destreza con que el señor Rivero analizaba las hipótesis procedentes. Mientras hizo crítica de las diversas interpretaciones anagrámicas que se habían lanzado antes de él; mientras expuso las suyas que, en vez de Aliaga ó de Alonso Lambert, le dieron en una ocasión el nombre de Tiro de Molina y en otra ocasión el de Argensola, creí que entraba en terreno firme, que se proponía demostrar con esa simultaneidad de resultados opuestos, lo arbitrario y anticientífico del método cervantista puro. Sin duda con sus alardes de agilidad quería probar cuán vacío era el sistema y preparar al lector para revelaciones más consistentes que todas esas puridades charadísticas á la Novejarque. Pero al llegar el artículo III (6 de agosto) y ver, contra nuestra previsión y buen deseo, que volvía al punto de partida, reiniciendo en el sistema con mayor amplitud y más en grande que sus predecesores; al comprobar que el hallazgo del señor Rivero no es el de un libro ignorado, de una relación, de un códice ó manuscrito de documentos transportados á América, ni de cosa alguna objetiva, sino de unas «memorias» inventadas en las mismas obras de Cervantes, el desencanto ha sido anónimo y brusco. El «bah!» de ese desencanto habrá repercutido de un extremo al otro de la península y se hubiera dejado oír ya en el resto de Europa, si no tuviera Europa motivos tanto más graves de preocupacion.

No falta quien opine ser ocioso todo reparo, atendida la evidencia de la decepción.—Ni hablar de ello se le quiere,—dicen algunos. Yo no lo entiendo de esa manera. La seriedad intelectual de nuestro país está en entredicho. Continuamente se nos acusa de no saber organizar nuestra historia literaria, ni abordar y resolver nuestros temas, ni alamburar nuestros archivos, ni explotar científicamente nuestra antigua producción. ¡Jactáncese los extranjeros de tener que poner orden en todas estas cosas, publicando revistas y bibliotecas hispánicas destinadas á corregir nuestros extravíos y ligerezas. El caso del señor Rivero, por los caracteres que reviste y por la resonancia inmensa que alcanzó, pone á la cultura española en un verdadero compromiso y este compromiso requiere la prueba inmediata ó el repulido instantáneo y fatimante. ¿Dónde está la *traza* ó clave para leer lo que el señor Rivero ha leído?

Podría argumentar desde luego sobre el fondo del asunto, y disputar toda realidad á los párrafos autográficos que, á fuerza de trabajo, de paciencia, de talento alucinado, á juicio, pero talento al fin, ha creído delestar el señor Rivero en las *Novelas ejemplares*, el *Viaje del Parnaso* y el segundo *Quijote*. ¿Cabe suponer que Cervantes se entretuviera en la pacifísimas labores de taracar bajo la forma de anagramas, acrósticos ó fagmas de vocales, esos supuestos desahogos y confesiones, como quien cifra un despacho de conspirador ó una nota diplomática? Su franqueza, su despejo, toda su psicología de hombre y

## Doctor Valenzuela

Ex-médico de la Clínica y Consulta de enfermedades de la Piel Sifilítica y Venéreas dirigidas por el Doctor Don Juan de Azúa en el Hospital de San Juan de Dios de Madrid.  
Consulta de 10 á 1 y horas convenientes—CALE DE MOREY, N.º 5

de escritor, autorizan á creer que se dedicará á semejantes *trabajos* literarios, propios de las decadencias ó de los espíritus minúsculos é impotentes para el arte grande y directo? Y, en suma, unas páginas así compuestas á base de dificultades ó incursiones de vocablos y de letras, ¿podrían resultar, por el envés, páginas artísticas y de físliz y elocuente dición como las suyas?

Además: aun admitiendo que el estropeado de Lepanto apease á tales procedimientos hay que suponer que sería con algún objeto: para vindicarse entre sus contemporáneos, para desensamascarar á sus enemigos y entregarlos á la vindicta pública, para transmitir á la posteridad los nombres culpables y la historia de su mala acción. Y, siendo así, ¿se comprende que él no tratase de ofrecer á los lectores de su época la clave de estos herméticos y criptográficos, que no se hallan en sus costeados una sola alusión al doble sentido ni que no haya quedado acerca del mismo la tradición más leve? Un trabajo tan enojoso y abrumador se hubiera hecho para nada: para estar allí recreo del propio Cervantes, atormentado de sobre por sus infortunios reales y á quien tendríamos que suponer, además, atormentándose con los garfios y cilicios de Regillo...

Podría argumentarse así, y continuar indefinidamente por el camino de las objeciones. Mas, no es á nosotros, no es al público, no es á los comentaristas á quienes incumbe la prueba. El señor Rivero tiene el deber de aportarla y revelar concretamente, cual es la *traza* que permite leer así, y no de otra suerte, las «memorias» que dice haber hallado y traducir así, y no de otra suerte, los párrafos que ha ido ofreciendo hasta hoy: párrafos sobre cuya sintaxis y correspondencia con la época, por sospechosos que parecieren, no es ocasión de hablar todavía.

Miguel S. OLIVER.  
(De «La Vanguardia».)

## LA GUERRA HACE UN AÑO

Dicen los turcos que el acorazado Barbaroja, antes de hundirse echó á pique varios transportes, seis submarinos y un destructor enemigo.

Un submarino alemán ha hundido el crucero auxiliar inglés India y un submarino inglés al cañonero turco Parki.

Los austroalemanes se han apoderado de Lucov, al Este de Varsovia.

A causa de un choque con una mina se ha hundido un submarino italiano.

En la región de Narew sigue el avance alemán.

## El conflicto europeo

### El hundimiento del ‘Gonekogorta-Mendi,’— Hablando con el capitán

Un periodista barcelonés ha entrevistado al capitán del vapor de la marítima de Bilbao hundido por un submarino en el golfo de Lyon:

—¿Es el primer buque de Sota y Aznar hundido el «Gonekogorta-Mendi»?—preguntamos.

—Hundido adrede, sí, señor—nos contestó el capitán Gallarza.—Desde que estallo la guerra se han perdido el «Baklo» y el «Mendibál-Mendi». ¿Cómo? Del «Baklo» no se ha sabido nada absolutamente. Ha desaparecido el opaco y su tripulación. ¿Naufragio? ¿Mina? ¿Torpedo? Imposible averiguarlo. El «Mendibál-Mendi» seguramente fué hundido por una mina, según las explicaciones dadas por la tripulación que pudo salvarse.

El buque español fué á tropezar con algunas de las minas que sembró un sumergible alemán. Es espantoso el choque con una mina. El buque sufre una sacudida formidable. Y si va cargado de mineral, se hunde al instante.

—Pero á ustedes ¿qué les ha ocurrido?

—A las ocho y media de la mañana del día 3, navegando lo más armados posible á la costa, y en viaje de de Nuevaeste á Savona, cuando demorábamos unas diez millas al Nordeste de Port-Vendres, oímos un cañonazo lejano. El horizonte estaba cubierto de niebla, y la visibilidad no era superior á tres millas.

Los que estábamos de guardia en el puente, nos pusimos al instante en observación, y vimos como cerca de nosotros, cruzando un pequeño é instantáneo geiser ó columna de agua. Ordené parar máquina. Hay que respetar los avisos de guerra.

Al poco rato, entre la bruma, divisamos un bulio que surgía de entre la niebla, y que navegaba con toda claridad de precauciones.—¡Un submarino!—exclamamos todos á la vez. Y, en efecto, lo era, teniendo fijas en su palo trinquete las banderas del Góglu Internacional «P. H.» que se traducen por: «arrie usted bote y trasládese á bordo».

Arriamos bote, en el cual, después de llevarme toda la documentación

me embarqué junto con cuatro hombres que bgararon en dirección al submarino, algo alejado del «Gonekogorta-Mendi».

Un hombre, como de unos 45 años, me invitó á subir á bordo del submarino, aunque sin darme pasar al interior. La entrevista tuvo lugar en la cubierta. El hombre, mal vestido, que por lo que dejaba, era un marinerito, chapurreando el francés, comenzó el interrogatorio, asistido por un teniente de navío de uniforme. Sólo, al cabo de un rato, cuando observé el respeto con que el teniente hablaba al «marinerito», deduje que éste no era tal, sino el comandante del submarino.

Después de examinada detenidamente la documentación, el teniente tradujo las palabras del comandante del modo siguiente: Que en vista de que el «Gonekogorta-Mendi» traía cargamento de carbón mineral de un país beligerante ó otro, y que siendo esto contrabando de guerra, se veía en la obligación de echar el buque á pique.

Ya suponía que iban á cometer tal enormidad, pero, recordando mi sangre fría, oponiéndome á sus palabras, les dije: Este buque que ustedes quieren echar á pique es neutral, y ro tienen derecho, según los convenios internacionales, á hundirlo, sino únicamente á apoderarse del cargamento.—¿Cómo?—Esto, allí ustedes.

—A esta observación, no supo el comandante del submarino qué objetar. Sólo después de un rato de hablar en idioma incomprendible para mí, con el teniente de navío, éste nos dijo: El señor comandante, por su índole militar, no tiene otro recurso que obedecer las órdenes del Gobierno, por lo cual nos vemos en la precisión de echar les el buque á pique.

Hay que encontrarse en una situación análoga para saber lo que impresionan tales palabras. ¡Sólos en medio del mar, ante la tristeza de los días de calma y sin medios de defensa! La violencia en estos casos es nula. ¡Rogué entonces... y rogué para que una vez instalados en el bote nos remolcaran hacia tierra, porque si en aquel momento el mar estaba en calma, podía variar con alguno de los temporales tan frecuentes en el golfo de León. ¡Todo inútil. El comandante, imposible, me dijo que no podía acceder á mis deseos par encontrarse de estación.

¿Qué hace? La caballerosidad española en ninguna parte es desmentida. Llevaba conmigo un paquete de cigarrillos y se lo ofrecí al comandante del submarino, quien lo rechazó horrorizado, creyendo tal vez que quería sobornarlo. Le tranquilicé respecto á este extremo, y aceptó mi oferta. A cambio quiso obligarme con una botella de ron... y no la quise. ¿Partenoceria, quizá, á larga brque torpedeado anteriormente?

El submarino remolcó mi bote hasta muy cerca del «Gonekogorta-Mendi», y nos dieron quince minutos de tiempo para abandonar. Pero estos quince minutos no los aprovechamos. Mi responsabilidad de capitán no me lo permitía. Ya que no podía salvar ni el buque ni el cargamento, cuando menos debía salvar á los tripulantes. Temía que si el submarino percibía algo anormal en el horizonte, antes de sumergirse torpedeara el buque, y en un salvamento precipitado alguien pudiera peocer. Entré en mi camarote y me cambié la ropa de á bordo por la de calle; ésta que l’ero ahora. No ha salvado nada más.

A las nueve y media abandonamos el buque y el submarino se acercó á él. Nosotros, aterrados, presenciando el abandono de aquel hermoso buque que hasta ahora había sido nuestra casa y nuestro sustento, fuimos bogando maquinalmente con los ojos fijos, oteando tras las lágrimas que los empujaban, lo que acontecía á uno de los mejores barcos de la Marina mercante española.

Vimos entonces, como cuatro tripulantes del submarino subían á bordo del «Gonekogorta-Mendi», mientras el arma destructora daba vueltas á su alrededor como tiburón que acecha la presa. Hasta las once de la mañana continuaron los cuatro hombres á bordo, asemejando por fin, y metidos en el submarino.

Como si nos apañáramos, presenciámos tres descargas, tres cañonazos contra el caso del «Gonekogorta-Mendi», mientras el submarino huía á toda prisa, como espantado de su crimen, con rumbo Sur, desapareciendo de la superficie, á los pocos instantes.

Entonces contemplamos la agonía trágica ante la calma siniestra de una mar aplomada y envuista en bruma, sin tregua alguno, sin otra brillantez de color que los de la bandera roja y gualda que laica ondeaba á popa... El «Gonekogorta-Mendi» fué hundido unos pocos ó poco, fijando en nosotros los escobones como dos ojos amortecidos. Se hundió primero de popa, y quedó flotando todavía la bandera española, hasta que de pronto desapareció.

Fuimos bogando. A las doce y cuarto cuando desapareció el «Gonekogorta-Mendi», soplando la brisa, íbamos velando y á las dos y media llegábamos á Port-Vendres, donde fuimos atendidos, espléndidamente por el vice-cónsul español de aquella plaza.

—¿Cómo era el submarino?

—No tenía bandera, ni señal distintiva alguna. El tipo era el U 2 ó U 3 alemán ó el U 5 ó U 6 austriaco. Su desplazamiento de unas 300 toneladas,

Tenía cañón a popa de la torre de comando. Nada más puede observarse.

Y el «Gonzaga-Mendi»... Era uno de los mejores barcos de la casa Soto y Aznar.

Y al llegar aquí fálmos presentados por el capitán y el señor Melló a los tripulantes del buque hundido...

Severidad

Apenas leída la carta de su hijo, los ancianos Garrison llamaron a su nieto Juan Pablo.

«¡Oye! Tú papá va a venir con licencia. ¡Tú papá va a venir!»

Juan Pablo se puso a saltar y bailar, acompañados a gritos, y luego se echó al suelo de la abuelita y del abuelito después, hasta que, reparando en la vacía taza de café, y más que en la taza en un poco de azúcar que había sin disolver en el fondo, se dedicó a rasar con la cucharita y a llorar ésta.

Antes de que la abuelita tuviese tiempo de redirle desparpado del comedor, y el abuelito tomó la palabra.

«Hay que llamar a capítulo a Juan Pablo, para que Alberto no nos dirija sus interminables reproches.»

«Y no tenemos más que tres días de tiempo, observó la abuelita.»

Alberto Garrison era profesor de colegio, y muy severo en materia de la educación de la infancia.

«Cuando estalló la guerra, Juan Pablo tenía diez años y medio y era un escolar modelo, que se portaba correctamente, sabiendo que su padre tenía puestos en él los ojos. Pero vino la movilización y los abuelitos se encargaron del muchacho, a quien solo se habían ido, ignorando por completo el arte de imponer y hacerse temer.»

«Cuento con vosotros, queridos padres—había dicho, al despedirse, Alberto Garrison. Sete severos con Juan Pablo, quien hasta el presente no me ha dado un qué sentir. Severidad, mucha severidad. Es por su bien. Mucha autoridad, y no os metreis nunca débiles...»

Los abuelitos, llorando, prometieron seguir los consejos de su hijo; pero, ¡Dios mío! al poco tiempo éste se había convertido en el diablillo de la casa.

«Severidad, autoridad! Esto está pronto dicho; pero, cuando hay de por medio un nietecito de diez años y medio, once, doce años, una gracia inimitable al pedir las cosas, ¿cómo tiene alma para ver, para hacer lo que?»

«Autoridad! Allí no había otra autoridad que la que se iba tomando Juan Pablo sobre sus abuelitos, quienes cada día le resistían menos.»

«Abuelito: mi amigo Luciano me llama para ir al tenis.»

«Díe que tienes que estudiar.»

«Estudiaré al volver, abuelito.»

«Bahl—¡Interrumpía la abuelita— a un muchacho de su edad le conviene el ejercicio al aire libre.»

«Juan Pablo, tienes poca compostura en la mesa.»

«Es que se ha cansado jugando al tenis, replicaba la abuelita. El diablillo no tenía un pantalón sin rasguños o manchas de tinta. Las notas trimestrales del colegio eran cada vez más deplorables. Los abuelitos decidieron conculcarlas a los abuelitos cuando volviese, y ¡Dios se lo perdone hasta fingir el mentir que se habían extraviado.»

nada me digais. Todo lo advino... ¿Que Juan Pablo se ha vuelto un diablillo en mi ausencia? ¡Y qué! Dejé de hacer. Mis ideas han cambiado mucho allá. Me dije. Dejé de que ría y se divertiera. Cuando se ha visto, como he visto todos los días, a tantos hombres que sufren y mueren, ¿qué queréis que pueda reñir yo a los niños, y menos a mí hijo? ¡Solo Dios sabe lo que les espera!

PALMA

Número de cuatro páginas. Hoy, martes, a causa de la festividad del día tiramos el número de cuatro páginas, en vez de dos, como correspondía, de modo que esta semana, los dos números de cuatro páginas, aparecerán el martes y el sábado, en vez del miércoles y el sábado.

Homenaje a don Ricardo Roca. El número del sábado de nuestro colega barcelonés El Día Gráfico publica una fotografía del acto de entrega a don Ricardo Roca del pergamino con el título de Presidente Honorario de la Cámara de Comercio, en el que aparece el señor Roca rodeado de todos los invitados.

La fotografía fué impresionada por el dueño de la fotografía Amer, don Ernesto Guardia.

Carbón para las fábricas de gas. El domingo al anochecer entró en nuestro puerto, el vapor noruego «Skasla» con carbón para las fábricas de gas.

Multado. El Alcalde ha multado con 10 pesetas al conductor de un coche de alquiler por haber infringido las disposiciones de la Alcaldía referentes a la dirección del tránsito de carruajes por la calle de San Jaime.

Hallazgo de un feto. Comunica la benemérita del puesto de Monturri haber sido hallado abandonado en las inmediaciones de dicha villa un feto sin señales exteriores de vida.

Se practican averiguaciones para ver de descubrir el autor del hecho.

Denuncia. La benemérita de los puertos de Alora, Binea y Samsillas han denunciado a los Alcaldes respectivos a varios individuos por infracción del Reglamento de policía de carreteras.

Por hurto. La Benemérita del puesto de Ibiza da cuenta de haber puesto a disposición del Juz municipal de la misma a un individuo presunto autor de la sustracción de varias aves de corral de una casa de aquel término municipal.

Asistido. Ayer fué asistido en la Casa de Socorro un muchacho que presentaba una extensa herida en la cabeza por efectos de una caída de la bicicleta en que montaba.

Rateros detenidos. En la madrugada de ayer el cabo de la guardia municipal señor Castelló, logró dar caza al conocido ratero de oficio, Antonio Maura (s. Fava), capitán de la pandilla de rateros que estas pasadas semanas ha tenido en jaque a la policía y guardia municipal por sus frecuentes raterías.

El detenido cuenta actualmente unos diez y seis años. Detuvo también a un joven de 13 años llamado Jaime Araque Ferrer (a) Felú, domiciliado en la calle de la Pavorita, confesándose autor de los robos que su agente en unión de otros que aún no han sido capturados.

Morido por una caballería. Ayer por la mañana mientras el joven Miguel Estrany estaba dando el pienso a unas caballerías fue mordido por una de ellas recibiendo una herida en el hombro derecho.

Fuó acompañado a la Casa de Socorro donde fué curado. Música en el Borne. Programa de las piezas que ejecutará la Banda Mallorquina en el paseo del Borne hoy martes de ocho a diez.

«Pacomio», paso-doble, Mateo. «Buena vista», vals, San Miguel. «Maruxa», fantasía, Vives. «La Perla», polka en forma de capricho, San Miguel. «Ballesteros», paso-doble, Lana.

Citaón. En el Negociado de Clases pasivas de esta Intervención de Hacienda se interesa la presentación de Miguel Varel Rebassa para enterarle de un asunto que le conviene.

El «Belver» a buscar carbón. Hoy, probablemente, emprenderá el último viaje a Carullit el vapor Belver con objeto de conducir nuevo cargamento de carbón mineral.

Saldrá para Valencia con objeto de embarcar patata y cebolla. Pesca de la lampuga. En la mañana de hoy tendrá lugar en la Comandancia de Marina de esta capital el sorteo para la pesca con el arte denominado «Lampreas o Lampugas» lo que se hace público para general conocimiento.

AYUNTAMIENTO

Sesión ordinaria, en segunda convocatoria, del Cabildo Municipal. Presidencia el Alcalde don Nicolás Alemany. Asisten los concejales señores Villalonga y Olivar, Valent, Barón de Pinopar, Aguiló (don Juan), Bibiloni, Alorda, Trián, Barceló, Pon, Bestard, Obrador, Rover, Qatgias, Barrera, Darán, Riutort, Coll, Mas, Carrió, Font y Arbós, Carbonell, Oliver (don Antonio), Espases, Valent, Planas, Fons y Crespo.

Acabada la lectura del acta pidiendo la palabra, el señor Carbonell propuso que constara en acta el sufragio de la Corporación Municipal, por el fallecimiento del exconcejal señor Argelès; el señor Trián que propuso que una Comisión del Ayuntamiento visite a nuestro difunto el Gobernador de Madrid señor Roselló, y el señor Aguiló (don Juan) que propuso lo mismo respecto al Conde de Salent.

Las tres proposiciones fueron aprobadas. Se dió cuenta del informe (que ya publicamos) emitido por el Director de la Casa de Socorro acerca del saneamiento de las aguas de la Fuente de la Villa.

Pidió la palabra el señor Trián que, después de defender el informe producto de repetidas visitas a la acequia de la Fuente de la Villa y de gestiones y estudios verificados por los señores Gayá y Gamundí, propuso que el Ayuntamiento acordara haber visto con gusto el informe y la labor de dichos señores.

El señor Oliver y Roca se adhirió a este último y propuso que el informe pase a estudio de la Comisión correspondiente para emitir un dictamen definitivo. Y rogó que el Alcalde diera ordenes para evitar que la acequia siga en estado de abandono.

El señor Obrador eligió el dictamen e incitó a que se verifique pronto la apertura al público del Laboratorio Municipal; contestando el señor Alorda que la tarifa de servicios del mismo ya la aprobó el Ayuntamiento.

El señor Font y Arbós pidió que se prohiba el tránsito de peatones por la acequia. Se dió lectura a un telegrama del Ministro de Fomento diciendo que consignará créditos en los nuevos presupuestos para el arreglo de las carreteras.

Se reprodujo una cuenta por madera y herraje de un carro-cuba, stando aprobado. Se reprodujo el dictamen de la Comisión de Obras acompañando el proyecto de abastecimiento de aguas formulado por el ingeniero señor Garau, acordándose tramitarlo.

Se concedieron varios permisos para obras, cuyos dictámenes habían quedado sobre la mesa. Se reprodujo el dictamen de la Comisión de Esasacha acerca de la liquidación de las obras del campo d. Alfonso XIII R. B. C. acompañado de un informe del Oficial Letrado conforme con el dictamen de que debe liquidarse con arreglo a la tarifa 1.ª o 2.ª sea oarramente de solares.

Hablaron los señores Barón de Pinopar, contra el informe y el dictamen, y el señor Villalonga y Olivar, a favor. Los señores Font y Arbós y Barón de Pinopar manifestaron que antes de resolver el asunto había de resolver el Ayuntamiento respecto a las dos instancias presentadas; añadiendo el señor Oliver y Roca que la Comisión ya las rechaza en el dictamen presentado.

Se acordó, finalmente, que el asunto vuelva a estudio de la Comisión. Se designó a don José Qatgias para concurrir a una subasta de empedrado de la calle de San Miguel.

Se concedieron varios permisos para obras e instalación de motores en el Esasacha. De Obras se aprobaron los siguientes dictámenes: Tres permisos para obras particulares; que se abonen a don José Malonda los jornales devengados como guarda almacén interino; aprobación del proyecto de acera de la calle del Potenciari, de Génova; construir un puente en el camino de Montaña, de Son Oms (don Sunyer); construir un pontón en el torrente de Barará del cesterio de La Real, y otro sobre derribo de casas ya expropiadas del Arrabal de Santa Catalina.

Quedó ocho días sobre la mesa, a propuesta del señor Barrera, un dictamen de dicha Comisión anulado la subasta de las obras de empedrado y alcantarillado de la calle de la Herroría.

D. J. la Comisión de Hacienda se aprobó un dictamen proponiendo el pago con cargo al capítulo de Imprevistos de los telefonos a Cala Mayor y Terreno; otro sobre altas y bajas en el impuesto de carruajes de lujo; otro manifestando existe crédito para una pequeña expropiación en la calle de las Mitonas y otro sobre suscripción de obras.

Quedó quince días sobre la mesa, a instancia del señor Oliver y Roca, un dictamen sobre expropiaciones de la «illeta» de Cort.

Volvio a la Comisión, propuesto por el señor Alorda, un dictamen de Fomento nombrando a los farmacéuticos para el servicio de pobres.

Se aprobaron de dicha Comisión de Fomento un dictamen autorizando un gasto extraordinario para la limpieza de la Carcel; otro de traspaso de una sepultura y varios permisos para la instalación de motores.

Después de prolija discusión, en que intervinieron los señores Barón de Pinopar, Rover, Trián, Obrador y otros se acordó que quede de farol-guía el de la esquina que forman las calles de la Crianza y de Montesión.

Se acordó regalar un objeto de arte a don José Balaguer, conforme propuesta la Comisión de Festejos. Se acordó la adquisición de un caballo para la guardia municipal montada, por precio de 1.750 pesetas.

Terminada la orden del día, se dió cuenta de un dictamen de la Comisión Especial de Aguas acerca del requerimiento de pago hecho por don José Socias en nombre de don Luis Martí; acordándose a petición del señor Barceló, que quede ocho días sobre la mesa.

Fue leído también una sentencia del Tribunal Supremo absolviendo a la Administración de la demanda interpuesta por don Pedro Alorda y Perelló contra el nombramiento de Secretario del Ayuntamiento a favor de don Benito Pons Fabregues.

El señor Pou propuso que se reuniera la Comisión de Alumbrado para acordar lo pertinente en vista del Real decreto publicado sobre reducción de alumbrado público. El señor Bestard se interesó por el estado de una instancia que presenta-

ron hace meses unos vecinos de La Vileta, contestando el señor Trián que estaba en tramitación. El señor Obrador pidió nuevamente que se construyera la acera del Matadero; que se crea un negociado que haga cumplir los acuerdos municipales y que se abra al público el Laboratorio Municipal.

Se presentó, siendo aprobada, una proposición en la que se pide se dé un plazo máximo para la resolución de toda clase de asuntos, en cada uno de ellos.

El señor Bestard se interesó por la construcción de una acera que conduzca a «Sota Rapinya»; el señor Obrador, en un largo discurso, incitó al Alcalde a acometer el derribo de la «illeta» de Cerrolos, y el señor Planas pidió se active el asunto de canalización de las aguas, para cuyas obras estimó fácil encontrar compañías que las lleven a cabo.

Y se levantó la sesión a las dos y cuarto de la tarde.

Audiencia

Vista suspendida. Por enfermedad de uno de los procesados tuvo que suspenderse ayer la vista de la causa instruida por el Juzgado de la Catedral contra Bartolomé Liabrés y Juan Pou acusados del delito de injurias.

Por el Tribunal de Derecho se ha dictado sentencia en la causa instruida por el Juzgado de la Catedral contra Juan Torres, acusado del delito de estafa y por ella se abruvia libremente al procesado declarando las costas de oficio.

Para mañana a las diez y media está señalada en esta Audiencia la vista o juicio oral y público de la causa instruida por el Juzgado de la Catedral contra Miguel Moranta acusado del delito de disparo.

Sustendrá la acusación el Abogado Fiscal señor Barceló. El procesado estará defendido por el abogado don José Roselló.

Crónica de Sports

Las carreras de hoy. El entusiasmo que reina con motivo de las carreras de esta tarde se basa principalmente en el record de la vuelta, pues los corredores que actualmente pueden tomar parte en ella son de un emba ajs verdaderamente formidables.

Las carreras darán comienzo a las cinco y media. «Una vapor embarrancado? En la mañana de ayer llegó hasta nosotros la noticia de que en la costa de Sóller había embarrancado un vapor con cargamento de carbón.

En los centros oficiales no se tenía noticia alguna del embarrancamiento. En vista del resultado negativo de nuestras pesquisas en Palma pedimos noticias a nuestro inteligente correspondiente en Sóller, quien anoche nos envió las siguientes líneas que explican en parte el origen del rumor: «Por telefonema recibido esta tarde se me dice que envíe noticias sobre el vapor que ha naufragado, y mal puede enviárselas si afortunadamente no ha naufragado ninguno. En el puerto hay un vapor de mucho calado denominado Villena de 626 toneladas que con 500 de carbón para la fábrica del gas entró ayer mañana. Procedo de Barcelona lleva 22 tripulantes y al manobrar para ser amarrado y bajo las instrucciones del practico toco en unos bajos de arena y allí mismo quedó das cargandolo por medio de barcozas ayer y hoy. Se supone que al haber aligerado algo más su cargamento flotará y enoucos será conducido a la orilla para ser descargado con mayor facilidad.—Torrens. Sóller 14 de Agosto de 1916.»

Comisión provincial

Sección de ayer. Presidida por el señor Literas y con asistencia de los señores Llobera y Roselló celebró sesión ayer mañana la Comisión Provincial.

Se aprobó el acta de la sesión anterior y el pliego de reparos motivados por el exámen de las cuentas de fondos municipales de Ciudadela, Manacor, Pollensa y Sóller respectivas a los años 1905, 1906 y 1907.

Se acordó informar favorablemente el expediente relativo a la autorización que don Enrique Ordinas solicita para transportar energía eléctrica desde la central que posee en Capdepera a Cala Rajada.

Fueron remitidas al señor Gobernador las cuentas de fondos municipales de Artá respectivas al año 1906 que reclamaba dicha autoridad.

Quedó sobre la mesa el expediente promovido por un recurso interpuesto por don Bartolomé Cañellas enalzado de una providencia de la Alcaldía de Lloseta por la que le impuso una multa de 7 pesetas por infracción de las Ordenanzas Municipales de aquella villa.

Se enteró de que el Gobernador había dispuesto el ingreso de un denunciante en el Manicomeo y el de una herfana en la Misericordia.

Se acordó enviar a la Biblioteca Pública de Mahón un ejemplar de las obras muy repetidas que existen en el Archivo Provincial.

Fue aprobada la propuesta del Comisario de Guerra de los precios que deben regir para la liquidación de los suministros hechos por los Ayuntamientos de esta provincia a las tropas del Ejército y Guardia Civil durante el mes de julio.

Se enteró de una R. O. del Ministerio de Instrucción Pública y Bellas Artes para la organización de una Colonia Escolar de niños en Puerto-Sóller; de un oficio del Jefe de la Policía provincial acompañando el presupuesto para la limpieza general del Establecimiento, y de un oficio de la Direc-

tora de la Escuela Normal relativo a obras en el Consulado de Mar. Fué admitida, conforme soliciabades de oficio el Alcalde de Alcudia, un menor en la Casa de Misericordia.

Se accedió a un oficio del Alcalde de Campos soliciando se autorice a la Banda de Música de la Casa de Misericordia para que pueda pasar a aquella villa los días 14 y 15 del corriente.

Conforme a la petición del Alcalde de Ibiza fueron admitidos dos niños en la Casa de Misericordia. Fueron admitidos varios alienados en el departamento de dementes del Hospital.

De Sociedad

Para celebrar el triunfo obtenido en las últimas oposiciones al Cuerpo de Telegrafos se reunieron el lunes en el Hotel Victoria los alumnos de la Academia que dirige el joven Licenciado en Ciencias don Enrique Cormanzena.

El triunfo obtenido por dicha Academia es completo, pues cuatro alumnos fueron a la oposición y los cuatro fueron aprobados con plaza.

Felicítamos a don Enrique Cormanzena y a los nuevos oficiales don Bernardo Darder, don Juan Vidal, don Mateo Ginnard y don Daniel Cano.

Se halla ya completamente restablecido de la grave enfermedad que ha padecido, y ha reanudado ya la consulta y visita, el distinguido médico de Manacor don Jaime Perelló Triás.

Ayer tarde fué conducido a la última morada el cadáver de doña María Más y Moranta, viéndose el acto muy concurrido.

La muerte de dicha señora ha sido muy sentida. Descanse en paz. Reciba su desconsolado esposo el conocido dueño de uno de los astilleros del Mollat don José Ballester y demás familia, la expresión de nuestro sentido pésame.

En una iglesia parroquial de Marsella el día 25 del próximo pasado Julio se unieron en el santo lazo del matrimonio nuestros paisanos la simpática señorita Sebastiana Guasp Guardiola y el distinguido joven comerciante don Esteban Moragues.

En la capilla de la Purísima de la iglesia parroquial de Sóller se han unido con el santo lazo del matrimonio el joven Simón Arbona y Colom y la bondadosa señorita Antonia Ripoll y Nadal, habiendo bendecido la unión el Dr. don José Pastor, Vicario.

Salieron los desposados para Palma para embarcarse para Barcelona y Saint Etienne, donde tiene el novio establecido su negocio.

A bordo del vapor correo de Alicante llegó a Palma, acompañado de su hijo el diputado a Cortes don Fernando, el Capitán general don Valeriano Weyler.

En el muelle le recibieron don Bernardo Amer, don Nicolás Alemany, don Luis Pascual y amigos políticos y particulares.

El general Weyler y su hijo se trasladaron en auto, a sus posesiones de «Son Roca».

Mañana ó pasado es esperado el diputado a Cortes por Mallorca don Valeriano Weyler.

Mañana miércoles es esperado en esta ciudad el nuevo Capitán general de estas islas don Francisco Pérez Clemente.

Se halla completamente restablecido el Excmo. señor don Jerónimo Rius.

Se halla restablecido de la dolencia que le aquejaba el importante industrial don Jaime Magraner.

En el vapor Mallorca llegaron ayer de Barcelona, don Honorato Cardell, don Juan Alzina y señora, don Manuel A. Portela y señora, don Salvador Roig, don Manuel Bastrol, don Pedro Rosinol de Zagrana, don Luis Montero, don Carlos Rossi y señora, don Enrique Velazta y señora, don Damián Benassar, don Manuel Iglesias, y familia, don Gonzalo Arnica, don Juan Balcells y don Ernesto Leager.

Para Barcelona salieron ayer tarde en el vapor Mallorca, don Ramón Pons, don Bartolomé Bauzá, don Francisco Lopez, don Sebastián Olivella, don Claudio Vidal, don Enrique Olivella y don Antonio Gil.

También se embarcó en dicho buque el concesionario de la red telefónica don José Balet.

En el vapor Mallorca llegó ayer de Barcelona, el Dr. don Luis Frontera.

Muy cerca de las once, cuando la brisa había refrescado algo, se celebraron las regatas a la vela. Solo tomaron parte en ellas dos botes, «El Primero» y el «Número 1», teniendo este un poco más de estora.

Hicieron el recorrido marcado por una boya fundada en el surcoste y dando la vuelta a «S'Ilot» regresando al punto de partida que era «El Ponticó».

Ganó el premio, consistente en una medalla de plata, el bote «Número 1» propiedad del señor Riutort que iba patronado por Luis de «Ca Sa Curra».

Buen número de embarcaciones con sus elegantes y suntuosas velas dieron escolta a los regatantes, ofreciendo el conjunto de ellas, una alegre nota que era contemplada desde tierra por numerosos grupos que seguían la interesante regata.

Por la tarde hubo regatas de chalanas y «raois» para entretenimiento de los pequeños.

Por la noche en la plaza de la Iglesia hubo baile al estilo del país. Durante todo el día los horroteros ambulantes vendieron su mercancía lo mismo que las vendedoras de avellanas y chucherías.

Terminaron las fiestas con el disparo de varios cohetes vistosos y una traca. Unas bandas de música amenizaron la velada.

De Inca

La fiesta callejera dedicada a la Asunción de Nuestra Señora ha dado comienzo la tarde de hoy con la anunciada novillada.

Las calles que comprende el barrio de la fiesta ostentan algunas banderas colocadas por una parte de aquellos vecinos y algunos adornos de iniciativa particular.

Se han levantado 4 distintos catafalcos en donde alternan dos bandas de música.

Hemos observado que la animación no ha llegado ni a una mitad de las fiestas anteriores.

El servicio telefónico en esta ciudad no se subministra tan activo como deberían sus abonados, y no por negligencia de los empleados que lo desempeñan.

Actualmente solo son dos que se suscriben en el mismo, y aun tienen que atender el servicio telefónico.

Se ve claramente que allí por lo menos falta otro auxiliar.

Llamamos la atención del digno Jefe de Telégrafos señor Zornoza, a fin de que gestione de la Dirección General de Madrid el aumento de personal, con lo cual le estará esta población una vez más agradecida.—C. 13 Agosto 1916.

Nueva posesión española

El ilustre escritor don Alfredo Opliso, dice en «La Vanguardia» acerca de la ocupación de Cabo Juby por las tropas españolas el día 28 del pasado junio, lo siguiente: «La extensión de la nueva posesión española en el Sahara occidental es de 95.000 kilómetros cuadrados, ó sea como tres veces Cataluña. La costa tiene una longitud de 440 kilómetros, y se continúa sin interrupción, con la del Río de O. O. Juntas ambas regiones, incluso el «interland», ocupan una superficie de 300.000 kilómetros cuadrados, y las costas tiene un desarrollo de 1.000 kilómetros...»

Se sabe, sin embargo, que abundan los terrenos de cultivo según demuestran las cosechas de trigo, cebada y maíz, y que hay grandes extensiones de terrenos de pastos, como resulta del gran número de caballos, camellos y ganado lanar, cabrio y vacuno que allí existen.

Lo anteriormente dicho nos da una idea aproximada de la indiscutible importancia de la nueva ocupación.

Boletín Meteorológico

Table with weather data for August 14 and 15, 1916. Columns include temperature, wind, and other meteorological indicators.

CULTOS

Para hoy. Jubileo de Cuarenta Horas. Continúan en Santa Catalina de Sena condecoradas al feliz tránsito y gloriosa Asunción de María a los cielos: Exposición a las seis y media; a las diez se cantará con solemnidad la Misa mayor y predicará el Rdo. don Bartolomé Bosch, Pbro.; por la tarde a las siete Rosario, ejercicio propio de la Asunción de la Virgen y reserva de S. D. M.

cantada y Misa mayor con sermón por el Rdo. P. Juan S. J.

En San Nicolás, a las diez y media de la mañana, se celebró la Misa de la Asunción de Nuestra Señora, después del ejercicio de la Misa de la medalla. Se gana indulgencia.

En la Concepción, a las diez y media de la mañana, se celebró la Misa mayor con sermón por el Rdo. P. Juan S. J.

En San Francisco, fiesta de la Asunción de Nuestra Señora, a las diez y media de la mañana, se celebró la Misa mayor con sermón por el Rdo. P. Juan S. J.

En el Socorro, después de la Misa de la Asunción de Nuestra Señora, se celebró la Misa mayor con sermón por el Rdo. P. Juan S. J.

En Montesión, a las diez y media de la mañana, se celebró la Misa mayor con sermón por el Rdo. P. Juan S. J.

En la Asunción (Hospital) se celebró la Misa mayor con sermón por el Rdo. P. Juan S. J.

En la Asunción de Nuestra Señora, a las diez y media de la mañana, se celebró la Misa mayor con sermón por el Rdo. P. Juan S. J.

En la Asunción de Nuestra Señora, a las diez y media de la mañana, se celebró la Misa mayor con sermón por el Rdo. P. Juan S. J.

En la Asunción de Nuestra Señora, a las diez y media de la mañana, se celebró la Misa mayor con sermón por el Rdo. P. Juan S. J.

En la Asunción de Nuestra Señora, a las diez y media de la mañana, se celebró la Misa mayor con sermón por el Rdo. P. Juan S. J.

En la Asunción de Nuestra Señora, a las diez y media de la mañana, se celebró la Misa mayor con sermón por el Rdo. P. Juan S. J.

En la Asunción de Nuestra Señora, a las diez y media de la mañana, se celebró la Misa mayor con sermón por el Rdo. P. Juan S. J.

En la Asunción de Nuestra Señora, a las diez y media de la mañana, se celebró la Misa mayor con sermón por el Rdo. P. Juan S. J.

En la Asunción de Nuestra Señora, a las diez y media de la mañana, se celebró la Misa mayor con sermón por el Rdo. P. Juan S. J.

En la Asunción de Nuestra Señora, a las diez y media de la mañana, se celebró la Misa mayor con sermón por el Rdo. P. Juan S. J.

En la Asunción de Nuestra Señora, a las diez y media de la mañana, se celebró la Misa mayor con sermón por el Rdo. P. Juan S. J.

En la Asunción de Nuestra Señora, a las diez y media de la mañana, se celebró la Misa mayor con sermón por el Rdo. P. Juan S. J.

En la Asunción de Nuestra Señora, a las diez y media de la mañana, se celebró la Misa mayor con sermón por el Rdo. P. Juan S. J.

En la Asunción de Nuestra Señora, a las diez y media de la mañana, se celebró la Misa mayor con sermón por el Rdo. P. Juan S. J.

En la Asunción de Nuestra Señora, a las diez y media de la mañana, se celebró la Misa mayor con sermón por el Rdo. P. Juan S. J.

En la Asunción de Nuestra Señora, a las diez y media de la mañana, se celebró la Misa mayor con sermón por el Rdo. P. Juan S. J.

# TELEGRAMAS

## El conflicto europeo.-Los turcos avanzan en Persia.-Nueva lista negra de Inglaterra.-El Kaiser visita las tropas que luchan en el Somme.-Los ingleses persiguen a los turcos en el canal de Suez.-La plaza de Lemberg en peligro.-Los turcos recobran la plaza de Bitlis.-Los rusos evacuan la plaza de Hamstadam.-Manifestaciones contra la guerra en Lisboa al salir las tropas para el frente francés?

### Telegramas de Madrid

Madrid 13 a las 24

#### Ataque aéreo contra Namur

-Hidroplanos alemanes sobre Douvres

Amsterdam. - Dicen de Amsterdam que los aviones aliados volaron sobre Namur el miércoles último, lanzando bombas sobre las obras de defensa alemanas y sobre la perla del Canal donde están reparando los barcos empleados en el transporte del frente.

Los hidroplanos alemanes volaron sobre Douvres lanzando cuatro bombas.

Nuestros cañones antiaviones dispararon seguidamente, saliendo al propio tiempo nuestros aeroplanos en persecución de los hidroplanos, los que huyeron en dirección al mar no causando daños materiales, pues solo ocasionaron la rotura de algunos cristales.

#### Comentarios de la prensa francesa

París. - La prensa francesa comenta las noticias recibidas de Brusel, según las cuales se va a conceder a Polonia la autonomía administrativa y dice que se ha aprobado esta medida como consecuencia de la falta de efectivo en el ejército austro-alemán.

Además que los alemanes esperan sacar el efectivo que les falta de los polacos, que se utilizarán en el frente.

Comentando la venta de las Antillas danesas, dice que cree que habrá temor de las ambiciones danesas, se ha adelantado América a que pasaran a su poder.

#### Sixonoff condecorado

Londres. - Se dice que el rey de Inglaterra ha concedido una elevada condecoración a Saxonoff riendo el único en Rusia que obtiene una señalada distinción.

#### Importaciones y exportaciones

Berna. - En breve comenzarán las negociaciones entre el gobierno alemán y el Consejo Federal respecto a las importaciones y exportaciones recíprocas.

#### Tropas turcas a Lemberg

Londres. - Se ha publicado un despacho de Rotterdam anunciando que los turcos han enviado a Lemberg importantes efectivos procedentes de Macedonia.

#### Prisioneros búlgaros de Salónica

Salónica. - Han llegado a dicha ciudad prisioneros búlgaros hechos en los combates de Salónica, siendo llamados en un campamento de la región del Mediodía.

#### Regalo de su castillo

París. - Una señora francesa ha regalado su castillo al Estado para que lo convirtieran en hospital.

El castillo está enclavado en los Vosges.

#### Las municiones en Rusia

Petrogrado. - El Gobierno ruso trabaja sin descanso para montar fábricas de municiones, con el debido propósito de que todo el material de guerra se produzca en el país sin necesidad de tener que acudir al extranjero para la defensiva nacional.

#### La salud del emperador de Austria

Roma. - Vuelven a circular noticias sobre el estado de enfermedad del emperador de Austria.

Dícese que los médicos le han aconsejado que cambie de aires, marchando de Viena a los Alpes de Styria.

#### Un proceso

Zurich. - El miércoles próximo se verá en Berlín la causa en segunda instancia de la causa instruida contra el diputado socialista Liebknecht.

#### Los italianos en Gorizia

Roma. - Las nuevas autoridades italianas en Gorizia han distribuido a los ocho mil habitantes que se encontraron en Gorizia.

### Madrid 14 a las 17

#### Comunicado francés

París. - En el Norte de Somme hay cañoneo en la región de Maurepas.

La noche se pasó tranquila en los otros sectores.

Al Sur del Somme ensanchamos sensiblemente nuestras posiciones.

Al Sudoeste de Estrees hemos tomado muchos elementos de la trinchera izquierda del camino de hierro de Fal & Dancourt, habiendo hecho prisioneros.

Entre Aisne y Oise hay violenta lucha de artillería.

En el sector de Monin Sans Touvent, en la orilla izquierda del Mosa, se señalan algunas escaramuzas con granadas.

En los alrededores del reduto de Avocourt una tentativa alemana contra nuestras trincheras del este de la cota 304 fué detenida por nuestro fuego de las ametralladoras.

En la orilla derecha nuestros granaderos han rechazado fácilmente el ataque del enemigo dirigido contra Fleury y otro contra nuestras posiciones del Sudoeste.

Hay cañoneo intermitente en otras partes del frente.

#### Comunicado austriaco

Viena. - Un despacho oficial da cuenta que en el frente ruso el ejército del archiduque Worohtz mantuvo las posiciones apesar de los ataques, fracasando el enemigo.

Al oeste de Starislav después de violenta lucha de día y noche del ejército del general Hindenburg rechazamos los ataques a Zalzca apesar de los esfuerzos del enemigo.

En el sector de Erodor derribamos un avión enemigo.

En Volhynia y Stoched decrece la lucha.

Se sabe que en los últimos combates intervinieron todos los contingentes de la guardia rusa, con grandes pérdidas.

En el frente italiano repetimos los ataques.

Al Este de Vallone y al Este de Gorizia se libran nuevas y violentos combates fracasando completamente siete asaltos de los enemigos.

Desde el comienzo de la ofensiva italiana hicimos 5.000 prisioneros.

En Dajo y Vejusa hubo encuentro de patrullas.

En la noche del 12 una escuadrilla de hidroplanos inició un bombardeo destruyendo el aerodromo de Karpalpo é incendiando un dirigible.

También bombardearon el aerodromo de Corgo, ocasionando varios incendios.

En la desembocadura de Isonzo hicimos con los hidroplanos numerosos blancos y apesar de ser violentamente cañoneados regresaron indemnes.

#### El emperador Guillermo visita a las tropas y a la Marina

Namen. - El emperador Guillermo visitó a su regreso del frente occidental las tropas que están en la costa de Flandes así como a la Marina dirigiéndose al Somme para expresar allí su reconocimiento a las tropas y a los jefes que pelean en dicho frente, teniendo ocasión de saludar al Kaiser a las tropas que acababan de regresar del combate.

#### Vapor japonés torpedeado

En Marsella se anuncia que el vapor japonés «Tonaoi Maru» ha sido torpedeado en el Mediterráneo salvándose la tripulación.

#### Comunicado turco

Constantinopoli. - Después de dos horas de combate los turcos rechazaron en las cercanías de Raseldich en el Eufates las fuerzas inglesas.

En Perla el enemigo se retira perseguido en el dobladizo Elmis que fué ocupado.

### El libro blanco

En el Reichstag se ha distribuido el libro blanco sobre el caso de Veralong que contiene la correspondencia oficial entre Alemania é Inglaterra.

Se declara que en vista de la actitud de Inglaterra, en lo sucesivo los dirigibles como las armas serán utilizados dentro las normas del Derecho internacional sin contemplación contra Inglaterra.

Cada vez que un dirigible deje caer bombas destructoras en Londres y en otras ciudades inglesas que tengan establecimientos de carácter militar y estén defendidas por Inglaterra, debe acordarse de Veralong.

#### La lista negra británica

Se ha publicado nueva lista negra británica en que figuran 12 casas griegas y 16 holandesas, 3 filipinas, 31 españolas y 22 acaas, con las cuales se impide comerciar.

#### En la Tripolitania

Según un comunicado turco en la Tripolitania desde el Seneth hasta la frontera de Tanez no hay un soldado italiano.

En el triunfo de la frontera de Tanez unieron los rebeldes la Tripolitania, ocupando la zona de Tetwinay y Dehinat.

#### Madrid 14 a las 24

#### Despacho oficial ruso

Petrogrado. - Dice un despacho oficial que la ruptura del frente de Strypa ha obligado al enemigo a evacuar las posiciones del sur de Poitviesche, llegando nuestras tropas hasta la línea de los pueblos, apoderándose de la ciudad de Podgaity y del poblado de Roedhosta.

Además rodeamos el río Korpez apoderándonos de la posición organizada entre los ríos Korpez, Plota, Lipa y Kroianka y llegamos al oeste de Dnyester.

En la región de Mariempal continúan nuestras tropas el avance echando puentes sobre el río Delantín.

Continúa también el avance en dirección a la plaza fuerte de Vardokhes.

En el Cáucaso en dirección a Tadvan contraatacamos rechazando a los turcos.

#### Comunicado oficial italiano

Coltano. - Dice un despacho oficial que nuestras tropas siguieron ayer el empuje contra el enemigo.

En Nad Lajon rompimos un fuerte atrincheramiento enemigo al que cogimos 800 prisioneros.

En Gorizia ha habido duelo de artillería; las baterías enemigas bombardearon la ciudad y el puente sobre Isonzo.

En el resto del frente hubo pequeños pero encarnizados combates siendo rechazado el enemigo en todas partes cogiéndole 500 prisioneros.

Las baterías enemigas iniciaron el fuego contra los pueblos del alto Chitizazo y del valle Cerdebolio, siendo reducidos al silencio.

Anoche nuestra artillería española unos aviones que intentaron volar sobre nuestras líneas.

#### Despacho oficial inglés

Londres. - Dice un despacho oficial del frente africano que las fuerzas del general Smits han librado encarnizados combates con el enemigo ocupando fuertes posiciones montañosas.

En las orillas del Ligara derrotaron al enemigo que huyó con grandes pérdidas.

#### Vapor atacado por un zepelin

Londres. - Un zepelin atacó el vapor «Norland» causándole averías.

#### Las tripulaciones de los navios ingleses en Lisboa

Lisboa. - Las tripulaciones de los navios ingleses siguen siendo objeto de nuestro asedio por parte de la población y de todos los partidos.

#### Turcos en Stanislaw

Petersburgo. - Los periódicos afir-

### Telegramas de Barcelona

Barcelona 14 a las 23

#### La guerra en Africa Oriental y en Egipto

Londres. - Noticias oficiales del Africa Oriental dicen que el ejército que manda el general Amunte ha tenido algunos encuentros con el enemigo en los que ha salido victorioso y continúa persiguiendo a las tropas enemigas por los montes Nguvu.

Comunican de Egipto que sigue la persecución de los turcos en la región del canal de Suez.

En el último combate que duró cuatro horas, dejaron los turcos sobre el campo centenares de cadáveres.

#### Comentarios austriacos al torpedeamiento del «Gonekogorta-Mendi»

Ginebra. - Comunican de Viena que algunos diarios hablando del torpedeamiento del vapor español «Gonekogorta-Mendi» lamentan que los buques neutrales se dediquen a conducir contrabando a las naciones enemigas, obligando a los beligerantes a obrar con energía.

De no ser así, añaden, el pabellón español será siempre respetado por Austria.

#### Comentarios rusos a los éxitos de Brusilof

Petersburgo. - Los periódicos militares de la prensa rusa, ponderan la importancia de los últimos éxitos obtenidos por el general Brusilof, que han determinado la retirada del ejército austriaco que manda el conde Bothmer, que desde el principio de la ofensiva había podido resistir casi sin ceder un metro de terreno.

#### La opinión del «World» sobre los nuevos gastos militares yankees

Nueva York. - El diario «World» hablando de los nuevos créditos votados por el Parlamento para el aumento de gastos militares yankees dice que los Estados Unidos deben continuar fabricando medios de guerra para defenderse contra Alemania.

Esta, añade, profesa un odio cordial a la nación yankee y es evidente que después de la guerra actual Alemania procurará buscar la manera de vengarse de la ayuda prestada por los Estados Unidos a las naciones aliadas.

#### Comentarios austriacos al avance ruso

Viena. - Los periódicos militares hacen el resumen de las operaciones llevadas a cabo durante la última semana.

Dicen que las tropas del general Brusilof a costa de grandes pérdidas, consiguieron alguna ventaja sobre el ala izquierda del ejército del archiduque Carlos junto al Dnyester; pero el centro y el ala derecha han logrado retroceder a los rusos ven ahora fracasado su intento de penetrar en los Kárpates.

#### Avances turcos en Asia Menor

Amsterdam. - Un telegrama de origen turco dice que desde Bitlis, que han recuperado los turcos, éstos han seguido ganando terreno al Norte, Este y Oeste de dicha ciudad, pronunciando otro avance por la región del lago Van.

Sigue el repliegue de los rusos activamente perseguidos por las vanguardias turcas.

#### Comentario inglés a la evacuación de Hamadani

Londres. - «Morning Post» cree que la evacuación de Hamadani por los rusos es un gran contratiempo pues en dicha ciudad, para radical la influencia de las bandas de los kurdos, que no dejarán de ponerse al lado de los turcos.

#### Contra los zepelines

Londres. - Se han dado órdenes de desplegar una rigurosa vigilancia por saberse que se prepara otra incursión de zepelines a la costa inglesa.

#### Turcos en Stanislaw

Petersburgo. - Los periódicos afir-

man que al tomar los rusos la población de Stanislaw tuvieron que combatir contra tropas turcas que habían acudido en auxilio de los austriacos.

#### ¿Desórdenes en Lisboa?

Se ha recibido un radiograma procedente de un buque fondeado en Oporto, que dice que en Lisboa al salir las tropas hacia el frente francés unos grupos del pueblo hicieron una manifestación contra la guerra produciéndose graves desórdenes.

La noticia debe ser acogida con reservas.

#### Rumania no interviene

Bukarest. - «La Independencia Rumania» publica una nota oficiosa en la que se desmiente que Rumania tenga el propósito de intervenir en la guerra a favor de Rusia.

#### Política

Madrid 14 a las 24

#### Llegada del señor Gimeno a Conferencias - Hablando con Romanones

Desde San Sebastián dan cuenta de que llegó a dicha ciudad el ministro de Estado, señor Gimeno, quien celebró una conferencia con el conde de Romanones.

Este conferencia después con el señor Barroca y con los embajadores de Italia y Francia y el ministro de Portugal.

Hablando más tarde con los periodistas les dijo que había recibido numerosas visitas.

Nos añadió que cuando estuvo en Madrid conferenció con el señor Dato conviniendo que S. M. el Rey realizara su proyectado viaje a Vitoria el día 21 del actual pasando antes por San Sebastián.

Terminó diciéndonos, que espera que mañana llegará el ministro de España en Portugal.

#### Manifestaciones de don Melquíades Alvarez

Comunican de Gijón que el jefe de los reformistas don Melquíades Alvarez ha hecho a los periodistas las siguientes manifestaciones.

Me satisface, ha dicho, el giro de la cosa pública y por lo mismo no he de ocultar mi aplauso a la actuación del Gobierno.

Creo que las Cortes no se reunirán hasta Octubre.

La pasada huelga no ha dejado en Asturias sedimento alguno, sino que en todo el país reina completa tranquilidad.

Comentando el artículo del señor Maura publicado en «La Acción» dijo: «El señor Maura profetiza siempre al revés, porque hablar de régimen militar para después de la guerra es un absurdo».

Don Melquíades Alvarez regresará a Madrid el día 1.º de Septiembre, en la misma fecha que el señor Azcarate que veran en su quinta de Sombrío.

#### Noticias sueltas

Madrid 13 a las 24

#### Alarma entre azucareros

Noticias de Zaragoza comunican que reina gran alarma entre los azucareros por la importación de azúcares extranjeros.

Los azucareros pedirán apoyo a las entidades agrícolas de Rioja, Aragón y Navarra y pedirán al ministro que dicte una disposición que armonice los intereses de productores y consumidores y al propio interesarán la derogación de la Real orden del señor Urzáiz sobre rebaja de los derechos del azúcar.

#### La cuestión de los ferroviarios - Un proyecto de régimen local

Los ferroviarios del Norte de España han pedido a la Compañía el despido de los obreros que ingresaron con motivo de la huelga a lo que se negó la Compañía.

En León pidieron la reposición de varios obreros que habían sido despedidos y que se les abonon los jornales del día de la huelga.

También en Bilbao y en otros puntos hubo alguna agitación.

### Francisco de Sales Aguiló

Médico especialista en enfermedades del aparato respiratorio y digestivo  
Consulta de 12 a 4 y de 3 a 5 San Bartolomé, 43, principal



### El Dr. Luis Frontera

Permanecerá en Palma desde el día 14 Agosto, hasta primeros de Septiembre. Consulta de Cirujía y enfermedades del aparato genito-urinario de 12 a 4 PUIDORFILA, 14

El Director general señor Zorita nos dijo a las periodistas que sus impresiones son satisfactorias; pues los ferroviarios desisten de todo conato de la huelga y formularán a las Compañías sus peticiones.

El señor Ruiz Jimenez redacta la Memoria sobre la huelga ferroviaria para presentarla a las Cortes.

Además prepara un proyecto de régimen local para poblaciones mayores de cien mil almas.

En la conferencia celebrada por los señores Ruiz Jimenez y Zorita se acordó no facilitar los pases a los obreros con pretexto de buscar trabajo en otras regiones.

#### Las carreteras de Cataluña

La sociedad «Automovil Club de Cataluña» ha enviado una comunicación al Director general de Obras públicas señor Zorita expresando su gratitud al personal de Obras públicas por el excelente estado de las carreteras de las cuatro provincias catalanas.

#### Madrid 14 a las 24

#### Valco de una moto con side-karré. Heridos

Aunque en los centros oficiales se guarda absoluta reserva, se asegura que esta pasada madrugada una moto con sidekarré que ocupaban un general, un sargento y dos señoras, voló en la Cuesta de las Perdices, al frenar rápidamente para evitar el encuentro con unas reses bravas.

Se añade que el general resultó con un brazo fracturado, el sargento con erecciones graves y las señoras con ligeras rozaduras.

#### Detalles del viaje de Hedilla

Comunican de Santander que el aviador Hedilla refiere que antes de aterrizar en la provincia de Huesca lo hizo en Francia, elevándose precipitadamente por temor de que le confiscaran el aparato, atravesando los Pirineos estando en malas condiciones la atmósfera.

#### Festejos en La Granja

Continúan los festejos veraniegos en La Granja.

Mañana se celebrará en el Club Campestre un coctilón organizado por la colonia veraniega, en honor de la Infanta Isabel.

Ha llegado a La Granja la Condesa viuda de Aguilár.

#### La fiesta de la flor en Santander

Comunican de Santander que se ha celebrado la fiesta de la flor la que ha resultado brillantísima.

#### NOTICIAS DE BARCELONA

Barcelona 14 a las 23

Hedilla aterriza equivocadoamente, a 70 kilómetros de Santander

El aviador Salvador Hedilla que se elevó ayer en las cercanías de Barbastró, halló de nuevo espesalebra que le impedía ver la tierra.

Cuando por la duración del vuelo creyó que estaba en Santander aterrizó y resultó que estaba en Bercedo, provincia de Burgos, a 70 kilómetros de Santander.

#### Desasosnatos y un intento de suicidio

Comunican de Igualada que en

el pueblo de Gozona una mujer llamada María Fatge, de 62 años, murió por medio de arsénico, a sus dos nietos, un niño de tres años y una niña de once meses; por creer que éstos sentían preferencia por el abuelo.

#### Luego trató de envenenarse y solo sufrió una ligera indisposición.

La benemérita ha detenido a dicha mujer.

#### Mallorca fuera de Mallorca

Barcelona 14 a las 22

#### Villarueva a Palma

Se anuncia la venida a ésta del Presidente del Congreso señor Villarueva, de paso para Palma.

#### Doctor Lohisch

Médico especialista en enfermedades de la piel. Antes ayudante, médico y jefe interino (durante 3 años) del ambulatorio para enfermedades de la piel y VENEREAS del Instituto médico-cirúrgico de la Real Universidad Munich (Alemania).

#### Conquistador, 18

(Frente al «Círculo Mallorquín») Consulta de 8 a 1 y de 4 a 5

#### Jarabes y horchatas

en latas y botellas, marcas de primera. Colmado Moderno, Palacio, 4

#### Mr. J. Lindo-Webb

King's College, LONDRES

#### PROFESOR DE INGLES

PALMA. Calle del Conquistador, número 28, tercer piso. Da lecciones particulares, a las clases, en su casa, ó en la de los discípulos. La solicitud para las horas durante la estación de otoño de-ba hacerse ahora a la dirección arriba indicada.

#### Vice-Consulado Británico

PALMA

Revela alta distinción usar el exquisito perfume helénico

#### Leda

(Creación) (Francia)

(Nombre Registrado)

EXTRACTO-POLVOS-LOCION

#### EL MEJOR REFRESCO



#### QUI REUSÓ

tener la seguridad de tomar CAFE absolutamente puro y CHOCOLATES de verdadero cacao?

#### PIDALOS EN LA CASA LLOFRIU

EN LA LORRA VERDAD

el mejor est. macel y digestivo para después de las comidas

Venta: Cafés Colmados y Confituras

Unicos fabricantes Viuda de Esbarrach é hijos.

# Emboquillados para Cigarrillos

## NOTA DE PRECIOS

CLASE	CANTIDAD			
	100	1.000	5.000	10.000
Núm. 1 Vergé . . . . .	0'45 Ptas.	4 Ptas.	18'75 Ptas.	35 Ptas.
2 Elefante . . . . .	0'60	5	23'75	45
3 Americano . . . . .	0'75	6'50	31'25	60
4 Egipcios . . . . .	0'70	6	28'75	55
5 Especiales . . . . .	0'80	7	33'75	65
6 Flor Canela . . . . .	0'90	8	38'75	75
7 King . . . . .	0'50	4'50	21'25	40
8 Corcho . . . . .	1	9	43'75	85
9 Imperiales Amarillos . . . . .	0'85	7'50	36'25	70
10 Imperial Blanco . . . . .	0'80	7	33'75	65
11 Imperial Negro . . . . .	0'90	8	38'75	75
12 Flor de Lis . . . . .	0'85	7'50	36'25	70



Todas las clases tienen en la boquilla algodón (anti-nicotín) menos los números 1 y 7

## ¡¡A los fumadores!!

Por investigaciones hechas científicamente, se ha llegado a la conclusión de que fumando con tubos emboquillados no se notan los cambios de papel, como ocurre con el de libritos, pues las substancias que se emplean para la fabricación de toda clase de papel de fumar, así como la nicotina, quedan impregnadas en el algodón de la boquilla, y, por consiguiente, se evitan la irritación en la garganta, agriez en el tubo digestivo y otras molestias ocasionadas por las muchas materias nocivas que se emplean en el engome de papeles de fumar. De ahí que todos los médicos recomienden el uso de tubos emboquillados a sus enfermos que no pueden abstenerse de fumar.

Habiendo recibido el favor del público en general los emboquillados marca «ELEFANTE» no han faltado imitadores que, sin reparar en los medios, se han lanzado a la competencia, haciendo emboquillados pegados por el contacto de manos y labios que pueden estar enfermos, y con substancias como la cola, que siempre pueden ser nocivas a la salud.

Los emboquillados de la marca «ELEFANTE» son pegados automáticamente a presión, como se distingue a simple vista, sin ingrediente alguno, confeccionados totalmente a máquina, y para nada son tocados con las manos, quedando, por lo tanto, aislados de toda infección.

### ECONOMIA

Las personas modestas, que su oír que el uso de emboquillados sólo es permitido a los que disponen de dinero, están equivocadas, pues lo que vale el tabaco que se tira con la colilla representa lo suficiente, y sobre, para pagar los emboquillados y el trabajo de llenarlos.

Téngase presente que en muchas casas se encuentran las señoras, señoritas y niños haciendo los cigarrillos del esposo, papá, hermano u otra persona de la familia: porque es muy fácil llenar los tubos con maquinillas marca



«ELEFANTE»

### DEPÓSITO

AMENGUAL Y MUNTANER: Cadena, 2-PALMA

Tendrá Vd. la boca sana, hermosa, fuerte, perfumada y nunca sufrirá el terrible dolor de muelas usando el

## Dentifricio (elixir) «BUR-BAY»,

á base de Timol y Mentol

Es el DENTIFRICO más económico porque un frasco de 60 usos solo cuesta UNA PESETA.—Veniendo TRES frascos á la vez 2'75 PTAS.—De venta: Centro Farmacia éutico. Sr. Valenzuela, Sr. Miro y principales farmacias, perfumerías y droguerías.—Depósito general en Manacor, farmacia del señor Bosch

## PALO RESOLIS

(APERITIVO)

Se recomienda por el solo y por haber sido premiado con medalla de oro en la Exposición de 1910.



FABRICANTE  
PUIG-SAN ELLAS  
Depósito en Palma  
COLMADO MODERNO  
Palacio, 4

## PARA LA INDUSTRIA EN GENERAL

Taller de construcción y reparación de toda clase de maquinaria

Desde hace quince años venimos con triunfo fabricando GAS POBRE para motores, siempre introduciendo en ellos los mejores adelantos, habiendo llegado hoy día á la perfección y depuración del gas. Adquiriendo una fábrica de gas de las que nosotros construímos no se necesita carbón de ninguna clase, pues que en ella se emplean residuos de madera y serrín; el gas es completamente limpio, no habiendo pues necesidad de limpiar las válvulas, han desaparecido toda clase de breas y demás sustancias perjudiciales, siendo el consumo del motor á plena carga por caballo y hora de un centimo de peseta. Etc. etc. es la primera en Mallorca que construye esta clase de aparatos de gas. Los motores funcionan con más regularidad que con los combustibles minerales, son más económicos, de más fácil manejo y de mejores resultados.

TOUS HERMANOS  
Bosch, 22 al 30—Palma de Mallorca

## Linea Pinillos

Linea de la América del Sur  
SERVICIO RAPIDO Y DE GRAN LUJO PARA  
MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES

SALIDAS DE BARCELONA

Para Santos, Montevideo y Buenos Aires, saldrá de Barcelona, al día 12 de Agosto el vapor

### VALBANERA

Admite carga y pasaje para dichos puntos.

Frutas, aceites, cereales, mercancías de gran marcha, son especialmente bien recibidas en esta línea. Instalada sobre cubierta.—Omnibus de lujo y de primera.—El pasaje de tercera se aloja en amplios camarotes.—Alumbrado eléctrico.—Telégrafo Marconi.  
Para más informes dirigirse á los Representantes de la Compañía en las Ciudades de Palma, Vich y O. S. U. C., San Miguel, 21, Palma.

## Liga de Propietarios de Fincas Urbanas

### Habitaciones para alquilar

CALLE O PLAZA	N.º	FISCO	INFORMES	OBSERVACIONES
San Juan (La Vileta)	bajas	y altas	Ercosa 18	Tambien se vende. Capacidad.
Sa Magin	211	bajas	Olimos 193 1.º	Baños suficientes agua.
Carretera Andraitx	K.M. 5	Casa y tierra	E. Rosario 10	Capacidad, 5 dormitorios.
Juanot Golem	89	bajas	Juanot Golem 99	Capacidad convencional.
Pla de na Veta pardi	184	casa	Capuchinas, 29	Cuartos almidonados al lado de
de Ca's Dueto	189	y tierra		Ca mudó Catalina en Vandorra
Hobomas		Cochera	P. Templo 18	Cochera.
Alfarreria	49	1.º derecha	A. Marsala 49	Capacidad 6 cuartos y agua.
Socorro	11	8.º	Hoch, 30. 1.º	Taller y habitación. Se vende.
Júpiter (Son Serra Vileta)	11		Sarriá, n.º 28, principal	6 dormitorios, cochera, jardín
Carretera Buño a			San Miguel 230	Ensaucha. Agua.
Bonanera (Terrano)	Oochá		Bolg, 8. 1.º	4 dormitorios, galería, agua.
Pueblo San Agustí	51	bajo	Marina, 72, bajo	Chalet de recreo con jardín.
San Juan	4	principal	Marina, 72	Mucha capacidad, agua y grifo.
Local para industria			Secretaría esta Liga	Situado calle mayor tránsito
José Villalonga(Terrano)	27	bajas	Sindicato 86, 8.º	Capacidad gas, E. agua y baños
Pla de na Tosa			P. Quatrado, 26, 1.º	Magnífica casa recreo jardín.
Establecimientos	2	bajo	P. Quatrado, 26, 1.º	Casa piso y jardín
Brossa y Valero	46	bajo	P. Rosario, 10.	Capacidad agua, bien decorado
Socorro			P. Quatrado, 26, 1.º	Cochera agua a presión
Troneras (Mollmar)			P. Quatrado, 26, 1.º	Vista al mar 8 dormitorios agua
San Miguel	167	8.º	P. Quatrado, 26, 1.º	4 dormitorios coladuría agua
Olimos	183-84	Almacén	Arabi, 18 principal	Mucha capacidad agua abundante.
Olimos	183-84	Entresuelo	Olimos 182-184 principal	Capacidad, 4 dormitorios, agua
Serrats de la Vileta	184-82	bajo	Olimos 182-184 principal	Capacidad, 5 dormitorios, agua
S. adriático	184-82	bajo	Sol 54	Cochera jardín agua abundante
			Sindicato, 188, 1.º	Local propio para Comercio.

Véase relación general en el domicilio social: Ercosa, 19, 1.º, derecha.

**LA MEJOR TINTURA PROGRESIVA**  
**LA FLOR DE ORO**  
Usando esta privilegiada agua  
nunca tendrán casaca ni serás calvos  
**El cabello abundante y hermoso**  
**es el mejor atractivo de la mujer**

es la mejor de todas las tinturas para el cabello y la barba; no mancha el pelo ni ensucia la ropa.  
Esta tintura no contiene ningún tipo de plomo, y con su uso el cabello se conserva siempre fino, brillante y negro.  
Esta tintura es un tipo de preparación especial, al aplicar debe lavarse el cabello, al salir el champú de la aplicación, aplicándose con un pequeño cepillo, como si fuera champú.  
Usando esta agua se cura la casaca, se evita la caída del cabello, se curan, se aminoran y se perfuman.  
Es ideal, vigoriza los raíces del cabello y evita todas sus enfermedades. Por eso es un tipo de preparación especial.  
conservará el color primitivo del cabello, ya sea negro ó castaño; el color depende de más ó menos aplicación.  
Esta tintura deja el cabello tan hermoso, que no se puede distinguir del natural, al ser aplicado se hace bien.  
La aplicación de esta tintura es tan fácil y cómoda, que una sola vez bastará para que, al ser aplicado, se percibe más firmeza en el cabello. Con el uso de esta agua se curan y evitan las picaduras, con la caída del cabello y evita se arrancan, y cuando el cabello adquiere un tipo rígido, suave y brillante.  
Esta agua debe usarla todas las personas que desean conservar el cabello hermoso y lo hacen bien.  
En la tintura que á las cinco minutos de aplicación permite el serse el cabello y no se arranca así como se hace cuando se usa la tintura.

Las personas de temperamento herético deben precisamente usar esta agua, al no quieren permitir que se pierda, y quieren tener la cabeza sana y limpia con ella una aplicación cada ocho días; y si la van usando, sentirán el pelo, ligarse lo que dice el prospecto que acompaña á la botella.  
De venta en principales perfumerías y droguerías de España y Portugal.  
Venta en la Droguería de Palma de Mallorca: Sra. Viuda de José Juan, Marina, 20, 22 y 24.

**EN TODAS PARTES**  
hoy día aprecian las incomparables cualidades higiénicas y curativas de los Lithinés del Dr. Gustin por realizar de la manera más acertada y económica la cura de agua mineral en casa. El agua mineralizada con los Lithinés es tan eficaz como la mejor agua mineral bebida en el mismo manantial. Al eliminar el ácido úrico, preserva y cura todas las afecciones de los

**RIÑONES, VEJIGA, ESTÓMAGO**  
**HÍGADO, ARTICULACIONES**

Los Lithinés del Dr. Gustin operan una verdadera limpieza en los riñones y arrastran así todas las impurezas del organismo.

La caja de 12 paquetes para hacerse  
12 litros de agua mineral: 1 Peseta.

Para hacer disolver en un litro de agua un paquete de los Lithinés del Dr. Gustin para obtener en el acto un agua mineralizada deliciosa, ligeramente gasosa. — En las colonias, donde el clima es tan propicio á las dolencias del hígado, todos piden particularmente los

## Lithinés del Dr. Gustin

**PENSION FRANCESA**  
Vergara, 4. (Junto á la Plaza de Cataluña)—BARCELONA.

101 Habitaciones exteriores.  
47 Cuartos de Baños anexos.  
Habitaciones desde 3 Pesetas  
Pensión, desde 8 Pesetas

ASCENSOR \* CALEFACCION CENTRAL  
F. RECASENS, PROPIETARIO.—Teléfono 2858

**Rueda-motor**  
Se vende una Rueda-motor aplicada á una bicicleta. Todo en muy buen estado. Informes Fábica de Ruedas, Avenida de Aljondra, 10.

**CHOFER**  
Se ofrece, sabe conducir y posee certificado de conducir prestados en otras ciudades. Razón «Casa Anunciadora». Palacio, 8.

**Bocoyes vacíos**  
en buen estado, se desmontan. Razón «Casa Anunciadora». Palacio, 8.

**Por 35 pesetas**  
mensuales, excelente piso de despacho, Plaza Antillana, 15, 1.º Razón en el suelo.

Se venden puertas, ventanas y molduras procedentes de un derrumbe Plaza Santa Eulalia.

**SE ALQUILA**  
unos bajos propios para talleres ó fabricación con su despacho independiente en la finca propiedad de Hjos de Juan Suau, Paseo ensanche, donde informarán.

**SE ALQUILA**  
un espacio grande para agua de fuerza á granel y demás comodidades en Cavallería, 6. Darán entrada en el establo.

**Profesora francesa**  
Lecciones con buen método y práctica. Enseñanza rápida á domicilio y en su casa. Precios económicos.  
Plaza de la Cuartera, 21, 2.º, 2.º

**NERVI-MINA-MIRALLES**  
TÓNICO MINERALIZADOR NERVIOSO

GRANULADOS Y DEMÁS PRODUCTOS FARMACÉUTICOS  
Laboratorio de M. MIRALLES  
Paseo de San Juan, 43.—Barcelona

**FUERZA VIGOR Y JUVENTUD AL ELIXIR CALIO**

**QUESTO AGUA MINERALIZADA**

Formule Aprobada en 1907 por la REAL ACADEMIA DE MEDICINA para combatir la NEURASTENIA, ANEMIA y DEBILIDAD GENERAL. Acelera Convalecencias.

Venta farm., drog., Aumenta el Apetito.  
Pídanse prospectos á Callel-Barcelona

**Jarabe Vermífugo**  
El mejor lombricida y el más eficaz reconstituyente para niños, es la Coralina de Mallorca, HERBA CUQUERA DE

**Agua Oxigenada tocada**  
Único preparado científico capaz de disolver las PEGAS MANCHAS y que por su poder, desinfectante cura rápidamente los BARROS y GRANOS.

**PASTILLAS SUREDA**  
Curan todas las enfermedades de la boca y garganta, también, mediante ellas, desaparece toda clase de TOS.

**CALLICIDA SUREDA**  
Sin dolor ni molestia cura los CALLOS, OJOS DE GATIN y demás durezas.

**Farmacia y Laboratorio de J. Sureda**  
**BROSSA, 9, PALMA**

Tipo litográfico de Amengual y Muntaner